

la anterior y dedicada tambien á la Virgen de Loreto, invirtiéndose en ella mil pesos colectados de limosna, y tambien se fabricó un primoroso camarín á espensas de D. Juan Claveria Villareales. La antigua capilla fué compuesta y pudo considerarse que quedó como nueva; se estrenó el 10 de Diciembre de 1738.

Expatriados algun tiempo despues los jesuitas, fué llevada la imágen al convento de la Encarnacion, donde permaneci6 hasta que los mismos padres restauraron el colegio. Ent6nces D. Antonio de Bassoco, uno de los hombres mas ricos y benéficos que ha tenido México, erigi6 á sus espensas el templo que hoy existe, habiéndose colocado la primera piedra el año de 1809; dirigieron la obra los arquitectos D. Manuel Tolsa y D. Agustin Paz, poniendo su mayor esmero en la construcción de la cúpula. El Sr. Bassoco gast6 en esa obra mas de doscientos mil pesos y cuando falleci6 continu6 su esposa, la marquesa de Castañiza, dando recursos para la obra, habiendo ascendido el total de lo gastado á trescientos mil pesos.

La dedicacion y consagracion de este nuevo templo, tuvo verificativo el 29 de Agosto de 1816, por el Obispo de Durango Dr. D. Juan Francisco Castañiza, siendo Arzobispo de México D. Pedro de Fonte. La iglesia tuvo un defecto que di6 motivo á que se le mandara clausurar: se construy6 de cantería el lienzo que mira al Oriente y de tezontle el del Poniente, diferencia que hizo que el peso la inclinara hácia aquel lado, y que se creyera que iba á caer de un momento á otro; por tal motivo en 1832 fué trasladada la imágen de Loreto á la antigua iglesia de San Pedro y San Pablo, en donde permaneci6 hasta 1850 en que se volvi6 á abrir la nueva iglesia, despues que se consult6 la opinion de los arquitectos en favor de la seguridad, ya completa por haber asentado las paredes y hallado el centro de gravedad. Ent6nces se bendijo y adorn6 de nuevo la iglesia y se estren6 el 2 de Febrero del mismo año, siendo rector del colegio de San Gregorio el Doctor D. José María Diez Sollano; en el mismo dia hubo una solemne procesion.

Esta iglesia, anexa al colegio de San Gregorio, estuvo á cargo de los padres de la Compañía de Jesus, desde que se edific6 hasta principios de este siglo, despues la tuvieron á su cargo los clérigos en calidad de capellanes, hasta Setiembre de... 1853, en que por decreto expedido por el Gral. Santa-Anna, les fué devuelta á los padres de la Compañía, así como el edificio del colegio hasta Noviembre de 1856, en que por vez fué suprimida la Compañía de Jesus.

Está situada la iglesia de Norte á Sur, á este viento el altar mayor; el crucero tiene tres altares de cada lado, estando en el cañon de la iglesia la capilla del Sagrario por la banda del Poniente. Hay en el templo algunas pinturas ejecutadas por el artista mexicano D. Joaquin Esquivel, que floreci6 en el siglo XVIII.

Iglesia del ex-convento de Santa Teresa la Nueva.

Cercana á la iglesia de Loreto, en la misma plaza y en el costado que da al Poniente, se fundó aquel convento en 30 de Abril de 1701, á espensas de D. Estéban Molina interviniendo los capellanes de Sta. Teresa la Antigua; ántes de un mes comenzaron á derribar las casas que ocupaban el sitio destinado para levantar el convento y el 21 de Setiembre del mismo año, puso la primera piedra el Señor Arzobispo D. Juan de Ortega Montañez. Continuaron con actividad los trabajos, de manera que en Mayo de 1703 quedó cerrado el cimborrio de la iglesia y tomaron posesion del convento las monjas.

La dedicacion de la iglesia fué el 25 de Enero de 1715: está situada de Norte á Sur, á esta parte el coro y á la otra el altar mayor; dos son las puertas del templo y dan salida hácia el Poniente. Cuando se dió la ley de exlaustracion, ascendia el número de monjas á veintiuna; en su convento recibieron á las exlaustradas de Sta. Inés, y hasta Febrero de 1863 abandonaron la clausura, á la que volvieron por poco tiempo; hoy ocupan el edificio los trenes de artillería. Poseian las monjas veintiocho fincas por valor de ciento ochenta mil pesos, y sus capitales activos subian á veintiocho mil, produciéndoles todo un rédito de once mil pesos al año. Cerca estuvo el colegio llamado de las «Inditas,» fundado por el Padre jesuita Antonio Hordeñana.

EL COLEGIO DE SAN ILDEFONSO.

La Escuela Preparatoria.

Por la estrechez del local de San Pedro y San Pablo y por la multitud de alumnos que tenian las escuelas jesuitas, fueron establecidos no solamente los colegios de San Bernardo, San Miguel y San Gregorio, sino tambien fué comprado el sitio en que hoy se halla el de San Ildefonso, para establecer el colegio de este nombre, como resultante de la union de los otros, haciéndose la fundacion por el provincial Antonio Mendoza, con licencia del virey D. Alvaro Manrique de Zúñiga, en 29 de Julio de 1588; la apertura tuvo verificativo con treinta colegiales, á quienes se les dió manto leonado y beca morada.

Las rentas que tuvo este seminario desde su principio, fueron suficientes y mientras progresaba y florecia, decaia el otro fundado tambien por la Compañía de Jesus, el de San Pedro y San Pablo, hasta llegar á refundirse en el nuevo por cédu-

la espedida en 1612; dos años despues fueron reunidos reservadamente los colegios y hasta 1618 solemne y jurídicamente, siendo primer rector de ambos, ya unidos, el Padre Diego Larios; el nuevo colegio llevó el nombre de los dos que se unian.

Con grande rapidez avanzó el colegio de San Ildefonso, siendo notable la época en que lo gobernó el Padre Cristóbal Escobar y Llamas, de 1727 á 1742, época brillante en que fué fabricado el suntuoso edificio que hasta ahora admiramos y cuyo costo fué de cuatrocientos mil pesos, estrenado el 19 de Marzo de 1740; aparecian en el balcon de en medio la imágen de San Ildefonso, tallada en piedra y las armas reales; se concluyó tambien la capilla que mas bien pudo llamarse iglesia, por su magnitud, número de altares, paramentos y alhajas; tres días despues se inauguró el *general* con los retratos de los alumnos mas distinguidos, adornado con barandilla costosa y de mucho mérito y una tribuna, la mejor que entónces habia; el estreno se solemnizó con un acto dedicado al Arzobispo-virey Sr. Vizarron, quien asistió y replicó. Con anterioridad, el Padre Zorrilla, que fué rector de 1712 á 1718, habia construido vivienda aparte para los gramáticos, sin mas recursos que su crédito, y la consagró á Ntra. Sra. del Rosario, ese departamento se ha conocido con el nombre de colegio chico, sobre cuya puerta está la imágen de su advocacion labrada en tecali; la separacion entre gramáticos y filósofos dió muy buenos resultados, segun lo demostró la práctica.

El aula mayor se pudo calificar de magnífica, adornábanla multitud de retratos de los grandes hombres que vistieron la beca y cursaron las aulas, ilustrándolas por su saber y virtudes y por los altos puestos que ocuparon. Casi todos estudiaron bajo la direccion de los jesuitas y de allí han salido muchísimos de nuestros mas notables y distinguidos eclesiásticos y hombres de Estado.

Al ser expulsados los jesuitas el año de 1767, sufrió el colegio rudo golpe; el edificio fué ocupado para diversos usos; los colegiales vagaban por las calles; los libros de la biblioteca fueron esparcidos por todas partes ó arrojados en una bodega baja y húmeda; el colegio sirvió de cuartel, alojándose allí el regimiento de Flandes. Los alonsiacos continuaron sus estudios en la Casa Profesa y despues les devolvieron el edificio.

Las rentas del colegio bajaron considerablemente despues de la expulsion de los jesuitas, hasta el grado que, en tiempo del virey Branciforte que gobernó hasta 1798, estaba el colegio tan pobre que se habria clausurado, si dos alonsiacos, D. Patricio Fernandez de Uribe y D. Miguel Dominguez no lo hubieran salvado del fracaso, empeñándose con el virey para remediar el mal. Algo habian aumentado sus fondos al reunírsele en 1774 el colegio de Cristo, establecido en la calle de Cordovanes, frente al convento de la Enseñanza antigua.

Protegió al establecimiento el marqués de Castañiza, bajo cuyo rectorado llegó el colegio de San Ildefonso al apogeo en ciencias, rentas y toda clase de adelantos, hasta que volvió á ser entregado á la Compañía en 1816, el 19 de Mayo.

Con este motivo hubo gran fiesta en el colegio: el edificio fué adornado de